

siendo por ello fácilmente defendibles. En este tiempo, Manuel Alberto Freire, quien ocupaba el cargo de general en jefe del Tercer Ejército, da las órdenes oportunas para ejecutar las obras de rehabilitación de estas fortalezas con el fin de evitar en lo posible “...las continuas incursiones que ejecutaban los enemigos en los pueblos avanzados¹...” Para ello, envió destinado al castillo de Chinchilla a Juan Antonio Cearra², coronel de Ingenieros, y al de Peñas de San Pedro a Carlos Ulman³, capitán del regimiento de Infantería 1º de Guadix, al mando de dos compañías para adecuar la mencionada fortaleza.

El objeto de este trabajo es sacar a la luz el relato de los hechos que ocurrieron en ese momento, narrados por sus protagonistas –la mayoría militares–, quienes informaban regularmente a sus superiores en el cumplimiento de su deber. En este contexto, se inscriben unos documentos fechados en la primera mitad de 1811 que el capitán Carlos Ulman envía a su superior, el general Manuel Alberto Freire, donde le va informando, sobre todo, de la evolución de las obras de fortificación del castillo de Peñas, motivo para el que había sido destinado allí con el cargo de gobernador y, al mismo tiempo, de los movimientos de las tropas enemigas, todos ellos conservados en el Archivo Histórico Nacional (AHN. Diversos-Colecciones, 98, N2-124, N16-137, N25)

En el mismo archivo, también se conservan otros documentos muy interesantes sobre el castillo de Chinchilla correspondientes a 1811/12, como el oficio que describe el rechazo de las fuerzas francesas que atacaron su castillo el mes de marzo, cuando aún se estaban realizando las obras de refuerzo en su fortificación, o los relacionados con los movimientos de las tropas enemigas, sin olvidar los hechos ocurridos durante el sitio del castillo de Chinchilla y su posterior capitulación (DIVERSOS, COLECCIONES, 127, N.69; N.97; 111, N.74, N.76, N.75). Todo ello se completa con diferentes croquis y planos realizados por militares sobre estos castillos y lugares cercanos conservados en el Archivo Cartográfico y de Estudios Geográficos del Centro Geográfico del Ejército.

¹ AHN. Diversos-Colecciones, 98 N2. Carta de Manuel Freire a D. José Heredia (fragmento).

² Coronel del Real Cuerpo de Ingenieros del Ejército y Caballero de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo. Condecorado con la Cruz del 2º Ejército y con un escudo de distinción por la defensa del castillo de Chinchilla. En Mayo de 1811, llegó a Cádiz procedente de las colonias españolas de América para combatir contra los franceses, dejando allí a su familia. Se incorporó al Real Cuerpo de Ingenieros, división de Caballería, bajo las órdenes del general Manuel Freire, quien le envió a Chinchilla como gobernador y responsable de las obras de fortificación.

³ Carlos Ullman, capitán del Regimiento de Infantería 1º de Guadix, fue destinado como gobernador y responsable de las obras de fortificación del castillo de Peñas de San Pedro por el general Manuel Freire. Por sus méritos, fue ascendido a Teniente Coronel.